

Los padres del marica: los llamados a remediar la homosexualidad

Autora: Kellys Pacheco Gutiérrez
lcorreare@gmail.com

Estudiante Programa de Psicología
Facultad de Ciencias Sociales y Humanas
Universidad de Antioquia



En mayo de 2022 el país fue testigo del revuelo ocasionado gracias a la radicación del proyecto de ley "Inconvertibles", el cual tiene como propósito prohibir las llamadas terapias de conversión en Colombia, porque constituyen un acto de discriminación materializado en diferentes formas de maltrato (física, psicológica y, en algunos casos, sexual) hacia las personas con orientaciones sexuales e identidades de género diversas (Cámara de Representantes, 2022). Parte de la conmoción fue debida al esfuerzo que realizaron los opositores al solicitar la exclusión del representante Mauricio Toro, ponente y promotor del proyecto, porque, entre otras cosas, es una persona con orientación homosexual y su incidencia en el debate representa un "conflicto de intereses". Además, de acuerdo con el criterio de los opositores, el proyecto favorece exclusivamente a la comunidad LGTBQ+, lo que representa una exclusión a las demás personas que no pertenecen a la misma. Lo particular del caso es que el opositor, quien presentó la recusación para vetar a Mauricio Toro del debate, es un activista cristiano (Franco, 2022).

Este evento actual, y para nada novedoso, permite ilustrar cómo se han sostenido a través del tiempo las prácticas conservadoras que defienden los principios heteronormados, logrando así su inmersión en las organizaciones sociales, como los entes gubernamentales, y en otros, de igual incidencia política, como las familias.

Ahora bien, la noticia de la homosexualidad de un integrante del grupo familiar podría desencadenar cualquier reacción incluyendo la aceptación; sin embargo, se hará hincapié en aquellas que desencadenan conflictos por la incompatibilidad de esta orientación dentro de los principios conservadores familiares, justamente por las rupturas y el malestar que generan tanto a nivel individual como colectivo, con especial énfasis en los padres: figuras mayoritariamente señaladas, y algunas veces olvidadas, que también pueden ser víctimas del sistema heteronormativo y religioso.

Primero, es necesario recordar y comprender el lugar que ocupan (o deberían ocupar, en algunos casos) los padres en el interior de la familia. Estas figuras ejercen funciones de protección que buscan garantizar la supervivencia de sus hijos, supliendo sus necesidades primordialmente en etapas infantiles. Esta tarea se regula y sostiene hasta que los hijos logran ciertos niveles de independencia; los padres figuran como educadores primarios que insertan a sus hijos en los códigos de relacionamiento social (Ceballos, 2014), y por ello no es absurdo resaltar el lugar de responsabilidad social que ocupan frente al desarrollo integral de sus hijos. Entonces, ¿qué sucede cuando este desarrollo está en contravía de los principios sociales de mayor prevalencia? En el caso de la homosexualidad, heredera de estigmatizaciones socio-históricas que van desde el crimen, el desorden mental, la enfermedad y el pecado (Marques, 2014), se ha observado que, generalmente, las reacciones iniciales de los padres ante el conocimiento de la homosexualidad de uno de sus hijos incluye estados de choque, negación, tristeza y culpa; también hay investigaciones que identifican un proceso de duelo a raíz de las pérdidas detrás de la heterosexualidad (Rodríguez et al., 2019; Henao et al., 2022)

Sumado a esto, la homosexualidad se percibe como un riesgo para la integridad del hijo, y despierta temores alrededor de posibles asesinatos, contracción de enfermedades de transmisión sexual y perturbaciones en su vida profesional y laboral por el hecho de ser homosexual (Solís, 2014).

En Colombia, el emparejamiento homosexual / riesgo deviene, en parte, del poder que se tomaron, y se toman, grupos al margen de la ley en las llamadas "limpiezas sociales" que buscaban eliminar y castigar a "maricas y areperas" (Colombia Diversa, 2019). Por otro lado, es importante reconocer, como ciudadanos y académicos, desde la experiencia y la evidencia, la influencia de la religión en la sociedad colombiana, pues el discurso de la prohibición, el pecado y el infierno se pueden convertir en agravantes que incrementan la dificultad, experimentada por algunos padres, para aceptar al hijo homosexual.

Lo anterior es un esbozo superficial que intenta indicar cómo las personas homosexuales no son las únicas excluidas y discriminadas: los padres también pueden experimentar rechazo desde la sociedad por ser padres del marica, y estos señalamientos parecen transmitir un mensaje de fracaso en la tarea que adquieren socialmente.

De acuerdo con el reportaje realizado por Volcánicas (2021) "inconvertibles" donde narran experiencias de personas con orientaciones sexuales diversas, entre ellas homosexuales, sometidas a "terapias de conversión" o esfuerzo de cambio de orientación sexual, identidad de género o de expresión de género (ECOSIEG), se observa que la mayoría de esas personas eran menores de edad cuando fueron llevadas a estos lugares por sus padres, quienes, al igual que otros padres, seguramente han escuchado lo terrible que es ser homosexual e ignoraron las formas de maltrato allí ejercidas en intentos desesperados para remediar la orientación sexual de su hijo, y se convirtieron, así, en agentes de las prácticas conservadoras que defienden los principios heteronormados.

Referencias

- Cámara de Representantes (2022). Histórico: Representante Mauricio Toro, radica proyecto de ley para ponerle fin a las mal llamadas "Terapias de Conversión", una forma de tortura contra la diversidad. <https://www.camara.gov.co/historico-representante-mauricio-toro-radica-proyecto-de-ley-para-ponerle-fin-a-las-mal-llamadas>
- Ceballos, M. (2014). Identidad homosexual y contexto familiar heteroparental: implicaciones educativas para la subversión social. *Revista Latinoamericana en Ciencias Sociales, Niñez y Juventud*, 12(2), 643–658. <http://biblioteca.clacso.edu.ar/Colombia/alianza-cinde-umz/20140916111635/martaceballos.pdf>
- Colombia Diversa (2019). Por primera vez, el crimen de persecución contra personas LGBT llega a un tribunal de justicia transicional. <https://colombiadiversa.org/blogs/por-primera-vez-el-crimen-de-persecucion-contra-personas-lgbt-llega-a-un-tribunal-de-justicia-transicional/>
- Franco, L. (2022, July 8). El congresista Mauricio Toro: "Estoy siendo discriminado por ser un político gay". *ElPaís*, 1–10. <https://elpais.com/america-colombia/2022-06-08/el-congresista-mauricio-toro-estoy-siendo-discriminado-por-ser-politico-y-gay.html>
- Henao Salgado, M., Mercado León., & Pacheco Gutiérrez, K. (2022). Incidencia de la homosexualidad de un hijo en la relación madre-hijo, desde la mirada de dos madres del municipio de Apartadó, Antioquia [Trabajo de grado profesional]. Universidad de Antioquia, Apartadó, Colombia. <https://hdl.handle.net/10495/29647>
- Marques, L. (2014). Homossexualidade, cultura e representações sociais: Um breve percurso sobre a história de sua (des)patologização, *Poliantea*, 10(18), pp. 227-267. <https://journal.poligran.edu.co/index.php/poliantea/article/view/534/479>
- Rodríguez-Bustamante, P., Mayorquin-Muñoz, C. J., Báez-Hernández, F. J., Nava-Navarro, V., & Rico-Pérez, E. (2019). Respuesta familiar ante la revelación de la orientación sexual, desde el discurso de hombres homosexuales. *Enfermería Universitaria*, 16(3), 240–248. <https://doi.org/10.22201/eneo.23958421e.2019.3.690>
- Solís, F. (2014). Proceso de aceptación que experimentan padres y madres de hijos homosexuales ante el conocimiento de la orientación sexual. *Revista Científica de FAREM-Esteli.*, 12, 28–41. <https://www.camjol.info/index.php/FAREM/article/view/2459/2225>
- Volcánicas (2021). Inconvertibles: La lucha en contra de las mal llamadas "terapias de conversión", una tortura para las personas LGTBQ+ -. *Volcánicas*, 1–42. <https://volcanicas.com/inconvertibles-la-lucha-en-contra-de-las-mal-llamadas-terapias-de-conversion-una-tortura-para-las-personas-lgtbq/>